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Вспомнили славное прошлое
 ► Фестиваль исторической реконструкции «Белгородская 

черта» прошёл в прошлые выходные в селе Драгунское.

Белгородцы и гости региона смогли на несколько часов погрузиться в атмосферу 
Руси XVII века. Для этого были созданы пятнадцать локаций: деревянный городок, 
караульная и смотровая вышки, «кривой» мост, острожек и прочее. Туристы смогли 
посмотреть фрагменты исторической реконструкции и принять участие в различных 
состязаниях.  

Напомним, что образовательный фестиваль исторической реконструкции впервые 
состоялся осенью 2017 года. С тех пор мероприятие ежегодно проводится на терри-
тории исторического парка «Белгородская черта» у подножия древнего оборонитель-
ного вала.

Дорога без проблем
 ► В Белгороде до наступления холодов отремонтируют 

проблемный участок автодороги на Народном бульваре. 

Рабочие приведут в порядок дорожное полотно от улицы  Н. Чумичова до улицы 
Попова. Протяжённость участка - полкилометра. Ремонт продлится месяц - с 8 сентя-
бря по 8 октября.

В течение этого времени здесь будет ограничено движение транспорта. Однако оно 
не распространяется на автомобили оперативных служб, обслуживающих организа-
ций и жителей прилегающих многоквартирных домов.

ФОТО BELADM.RU

Тренироваться поможет гаджет 
 ► Обустройство «умной» спортивной площадки начато 

в границах улиц Королёва-Губкина и проспекта Ватутина. 

Объект площадью 4,8 тыс. кв. м включает футбольное поле, две площадки для заня-
тий игровыми видами спорта, зоны воркаута, а также зрительскую трибуну на сто мест. 
Ежедневно здесь смогут заниматься физкультурой и спортом до пятисот человек. По-
могут им в этом QR-коды с планом тренировок, размещённые на территории площадки.

Ведётся подготовка основания и закупка оборудования, к монтажу которого строители 
планируют приступить уже этой осенью. 

Отметим, что на создание «умных» площадок на Белгородчине выделено более 
74 млн рублей.

Нет терроризму!
 ► В школах города обсудили вопросы проявлений 

терроризма и экстремизма. Мероприятия были посвящены 
Дню солидарности в борьбе с терроризмом. 

Этот день в России отмечают 3 сентября. Памятная дата связана с трагическими 
событиями, произошедшими в сентябре 2004 года, когда в результате террористиче-
ского акта в школе №1 города Беслана Республики Северная Осетия-Алания погибли 
334 человека, включая 186 детей. 

Сотрудники правоохранительных органов, работники администрации города про-
вели для учащихся школ беседы, лекции, круглые столы на тему «Об опасности про-
явлений террористического и экстремистского характера». 

Школьникам показали видеоматериалы антитеррористического содержания, кото-
рые подготовили специалисты антитеррористической комиссии Белгородской обла-
сти.

Всего в мероприятиях приняли участие около 25 тысяч человек.

Вернут пациентам зрение
 ► Лечебно-диагностическое отделение Калужского филиала 

МНТК «Микрохирургия глаза» им. С.Н. Фёдорова открылось 
на улице Щорса. 

Белгородцам стали доступны хирур-
гические операции с применением фем-
тосекундного лазера. Врачи-диагносты 
с использованием современного обору-
дования выявят заболевание на ранней 
стадии и назначат оптимальное лечение. 
В центре применяют около двадцати ме-
тодик обследования.

В торжественной церемонии открытия 
офтальмологического отделения приняли 
участие губернатор Вячеслав Гладков 
и глава городской администрации Антон 
Иванов.

- Медицина области расширяет сферу 
применения высоких технологий. Отныне 
белгородцы могут получить доступную вы-
сококвалифицированную помощь, не вы-
езжая за пределы региона. Технологии, 
которые будут здесь использоваться, по-
зволяют пациенту сразу после лечения отправиться домой. Это не просто удобно - это 
медицина будущего, - отметил в приветственном слове Вячеслав Гладков. 

Сейчас новое отделение готово ежегодно выполнять до десяти тысяч офтальмо-
логических операций. 

Напомним, что с марта 2020 года в Белгороде на ул. Гостёнской успешно функцио-
нирует лечебно-диагностическое отделение федеральной клиники МНТК им. С.Н. Фё-
дорова. С тех пор здесь обследовано порядка 15 тыс. белгородцев и прооперировано 
около 3,7 тыс. пациентов. 

ФОТО BELREGION.RU

Пляж с историей
 ► Выездное совещание, посвящённое будущей 

реконструкции пляжной территории на берегу реки 
Северский Донец, провёл губернатор Вячеслав Гладков. 

В ходе мероприятия глава региона поручил полностью переделать представлен-
ный проект. По мнению Вячеслава Гладкова, в нём отсутствуют черты индивидуаль-
ности, основанные на региональной идентичности.

- Сейчас мы имеем типовой проект, а белгородцы ценят региональную культуру и 
историю. Они хотят видеть что-то родное. Их запрос необходимо удовлетворить, - от-
метил губернатор.

Он призвал уделить особое внимание функциональности пляжной территории.
- Каждая пристань должна иметь свою историю. Необходима комфортная зона для 

рыбаков. Обязательно должны быть предусмотрены деревянные лежаки и инфра-
структура для захода людей в воду. Кроме того, следует позаботиться о создании ус-
ловий для отдыха людей с ограниченными физическими возможностями, - подчеркнул 
Вячеслав Владимирович.

Напомним, что обновлённый пляж должен быть готов к 1 июня следующего года. 
Со стороны ул. Корочанской он примыкает к строящемуся парку аттракционов. 

ФОТО BELREGION.RU

Выплата для сопровождающего
 ► Родители, опекуны или попечители, сопровождающие 

на учёбу ребёнка-инвалида, могут обратиться 
за ежемесячной денежной выплатой для оплаты проезда. 

Она назначается на учебный год и составляет 200 рублей. Об этом информирует 
МКУ «Центр социальных выплат города Белгорода».  

Получать выплату смогут граждане, зарегистрированные и проживающие в Белго-
роде. Не назначается она лишь в случае обучения ребёнка на дому или круглосуточ-
ном нахождении в специальном образовательном учреждении.

Справки можно получить по телефонам: 32-61-61, 33-36-63.
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 ► Губернатор области 
Вячеслав Гладков  
сообщил, 
что финансирование 
по итогам конкурса, 
проводимого 
Президентским фондом 
культурных инициатив, 
получат 25 региональных 
проектов в области 
культуры, искусства 
и креативных (творческих) 
индустрий. 

На их реализацию из федерального 
бюджета будет выделено более 31 мил-
лиона рублей.

- Например, на реализацию проекта 
«Театр дополненной реальности «Рус-
ский мир»», который позволяет прочесть 
произведения Гоголя, Достоевского и 
других классиков русской литературы с 
элементами дополненной реальности. 
Практически все эти проекты иницииро-
ваны нашей молодёжью. Очень хорошо, 
что есть возможность применить свои 
таланты, получить государственную 
поддержку в любой форме, их достаточ-
но много для того, чтобы посмотреть, 
 насколько твои планы, твои проекты, 
твои инициативы нужны людям, вос-

требованы, и постараться начать своё 
дело, - подчеркнул губернатор Вячес-
лав Гладков.

В этом году Белгородская область 
стала второй после Москвы среди субъ-
ектов Центрального федерального окру-
га по количеству поддержанных заявок. 

Наш регион сотрудничает с Прези-
дентским фондом культурных инициатив 
начиная с 2021 года. За это время было 
поддержано 144 заявки от Белгородской 
области на общую сумму более 143,8 
миллиона рублей. При поддержке регио-
нального министерства культуры в кон-
курсах Фонда участвуют некоммерческие 
организации, коммерческие организации, 
индивидуальные предприниматели.

 ► Губернатор Вячеслав 
Гладков вручил партийные 
награды членам 
регионального отделения 
«Единой России». 

Также на торжественном мероприятии 
наградили победителей конкурса проек-
тов первичных отделений. Памятной ме-
далью Всероссийской политической пар-
тии «20 лет Единой России» губернатор 
Белгородской области наградил тридцать 
особо отличившихся партийцев. 

Помимо этого, были награждены побе-
дители областного конкурса обществен-
но значимых проектов первичных отде-
лений. В 2022 году в местные конкурсные 
комиссии было подано 417 заявок от пер-
вичных отделений, 31 из которых была 
признана победителем. 

 Региональный проект, направлен-
ный на решение социально значимых 
проблем на территории каждого одно-
мандатного избирательного округа и 
муниципального образования, нашёл 
колоссальный отклик не только среди 
партийцев, но и среди простых жителей 
региона, неравнодушных к своей малой 
родине. За три года было реализовано 87 
инициатив первичных отделений партии. 

- Уважаемые коллеги! Хочу отметить, 
что мы выбрали правильный путь партии 

на уровне дел, исходя из запроса людей. 
Мы не на словах, а на деле стараемся де-
лать так, чтобы людям жилось лучше. Мы 
живём не в самое простое время, особен-
но с начала этого года. Но партия продол-
жает оказывать помощь людям, обеспе-
чивать продуктовыми наборами, решать 
жилищные вопросы. Особенно это важно 
для тех, кто находится в группе риска. В 
первую очередь, это многодетные семьи 
и семьи с детьми-инвалидами, дети с от-

дельными группами заболеваний. Сейчас 
мы видим, насколько правильными были 
эти решения, - обратился к членам партии 
«Единая Россия» Вячеслав Гладков.

Напомним, что региональное отде-
ление партии «Единая Россия» с конца 
марта 2022 года по инициативе главы 
региона Вячеслава Гладкова провела ак-
цию в поддержку нуждающихся жителей. 
В июне была организована третья волна 
выдачи продуктовых наборов. Они были 

доставлены более 6 тысячам многодет-
ных семей Белгородской области. Поми-
мо этого, продуктовые наборы переданы 
более 8 тысячам одиноко проживающих 
пенсионеров. 

- Также мы видим динамику улучшения 
жилищных условий многодетных семей. В 
этом году более 140 семей получат дома 
в свою собственность. Проделан огром-
ный труд, и мы не будем на этом останав-
ливаться. Те решения, которые принима-
ются, зачастую спасают жизнь. И в этом 
наша миссия, наша ответственность. Это 
главное, что мы должны с вами помнить. 
Я бы хотел поблагодарить награждаемых 
не только за создание «Единой России» 
Белгородской области, но и за развитие 
её традиций. Очень рад, что развиваются 
инициативные проекты. Потому что, чем 
больше мы делаем, тем активнее обрат-
ная связь от населения. Сегодня самое 
главное - это желание двигаться вперёд. 
И если это желание есть и будет, я уве-
рен, что мы с вами справимся с любой за-
дачей, которую придётся решить для раз-
вития региона, - добавил глава региона 
Вячеслав Гладков.

Отметим, что раз в полгода в регионе 
проводится социологический опрос насе-
ления о доверии к политическим партиям. 
За последнее время уровень доверия к 
«Единой России» Белгородской области 
значительно вырос.

На выбранном пути  ■ Партийная жизнь
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 ► Мэр Белгорода Антон 
Иванов провёл очередной 
личный приём граждан. 

Люди приходят с вопросами, которые 
самостоятельно решить не могут. Один 
из таких - подбор помещения для заня-
тий центру «Город инклюзивной культу-
ры». Организация получила субсидию 
по итогам второго регионального кон-
курса для НКО в 2022 году и готовится 
запускать новую программу школы-сту-
дии керамики «Живая глина». Сейчас 
юные воспитанники центра занимаются 
во Дворце детского творчества. Но за-
куплено дополнительное оборудование, 
и своё помещение большей площади 
просто необходимо. Администрация по-
добрала подходящее в центре города 
и готова предоставить его на условиях 
льготной аренды. 

В мэрии прекрасно понимают, что в 
помещении необходим ремонт. С руко-
водителем центра Антон Иванов обсу-
дил возможные варианты решения. В 
ближайшее время обещал помочь.

ФОТО ДМИТРИЯ ЯРЕМЫ

 ► Специалисты 
кардиоцентра 
Белгородской областной 
клинической больницы 
впервые провели 
операцию Озаки. 

Два пациента получили новые аор-
тальные клапаны. Об этом сообщили в 
министерстве здравоохранения Белго-
родской области. Операция Озаки - это 
современный метод хирургического ле-
чения пороков клапана сердца, который 
уже получил широкое распространение 
в мировой кардиохирургии. Для медиков 
Белгородской области операция новая. 
Освоить современный метод хирургиче-
ского лечения пороков клапана сердца 
белгородским кардиохирургам помогал 
Роман Комаров, российский учёный, 
врач-кардиохирург, директор Клиники 
аортальной и сердечно-сосудистой хи-
рургии Первого МГМУ им. И. М. Сече-
нова. В результате операций, которые 
длились в общей сложности более пяти 
часов, у двух белгородских пациентов 
появились новые аортальные клапаны. 

- Операцию назначают в том случае, 
когда клапан работает неполноценно и 
не пропускает кровь в достаточном ко-
личестве или, говоря на языке кардио-
хирургов, «протекает». Это серьёзно 
нарушает деятельность кровеносной си-

стемы и негативно сказывается на всём 
организме пациента, - рассказал заведу-
ющий кардиохирургическим отделением 
Белгородской областной клинической 
больницы Алексей Павлов.

Особенность операции Озаки в том, 
что новый клапан создаётся из соб-
ственных тканей пациента. Такая про-
цедура сопряжена с меньшим риском 
осложнений, так как в организме не воз-
никает защитной реакции иммунитета 

в ответ на инородный материал. Кроме 
того, это хирургическое вмешательство 
имеет более долгосрочные результаты, 
так как создаваемый во время операции 
клапан служит значительно дольше, чем 
существующие имплантаты.

Сама процедура длится несколько ча-
сов, но уже на следующий день пациент 
может самостоятельно есть, вставать с 
постели и ходить.

ФОТО BELREGION.RU

Творчество получит поддержку  ■ Культура

Для спасения сердец  ■ Здравоохранение

Решение 
будет  
найдено

 ■ Личный приём
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Пройти тестирование знаний мож-
но было в очной либо в заочной фор-
ме на официальном сайте всероссий-
ской акции. Жители региона написали 
«Диктант Победы» на 160 площадках, 
из которых около тридцати находи-
лись в Белгороде. В областном центре 
они функционировали на базе 22 обще-
образовательных учебных заведений, 
в вузах и ссузах, а также в войсковой 
части и региональном управлении Рос-
гвардии.

Председатель городского Совета Ва-
дим Радченко написал «Диктант Побе-
ды» в 42-й школе.

«Участвую в этой акции с 2019 года. 
Думаю, что здесь важен не только ре-
зультат тестирования, но и новые исто-
рические факты, которые узнаёшь при 
написании «Диктанта Победы». Неко-
торые старшеклассники прошли тести-
рование вместе с родителями. Эта па-
триотическая акция пробуждает интерес 
взрослых и детей к изучению истории 
своей страны, а также осознанию её 
роли в мире. Написать «Диктант По-
беды» можно было бы и заочно. Одна-
ко в таком случае теряется атмосфера 
акции и последующие обсуждения с её 
участниками после прохождения тести-
рования», - отметил Вадим Радченко на 
своей странице в социальных сетях.

В центре образования № 1 Белгорода 
к акции присоединилась заместитель гу-
бернатора Ольга Медведева. Коорди-
натор проекта единороссов «Историче-
ская память» Сергей Боженов вместе с 
жителями областного центра проверил 
свои знания в третьей гимназии.

Диктант продолжался всего 45 минут, 
за которые необходимо было выпол-
нить 25 заданий. При этом участники не 
только отвечали на тестовые вопросы, 
но также давали развёрнутые объясне-
ния. Задания были посвящены истории 
военного времени, литературным произ-
ведениям и художественным фильмам о 
Великой Отечественной войне.

Результаты тестирования подведут 
17 октября на сайте диктантпобеды.рф. 
Победители будут награждены в торже-
ственной обстановке дипломами и при-
зами. Кроме того, их пригласят побы-
вать 9 мая в Москве на параде Победы 
на Красной площади.

Напомним, что «Диктант Победы» 
проводится с 2019 года в рамках партий-
ного проекта «Историческая память». 
Организаторами образовательной ак-
ции выступают партия «Единая Россия», 
Российское историческое общество, 
Российское военно-историческое обще-
ство, Россотрудничество и движение 
«Волонтёры Победы».

В обсуждении участвовали депутаты, 
представители мэрии и общественной 
палаты Белгорода.

В составе оргкомитета публичных 
слушаний работал председатель Бел-
городского городского Совета Вадим 
Радченко. Вёл слушания председатель 
постоянной комиссии по вопросам за-
конности и развития местного само-
управления горсовета Илья Салмин.

Необходимость редакции Устава про-
диктована изменениями федерального 
законодательства. Актуальные коррек-
тировки вносят в полномочия горсовета 
и администрации Белгорода.

С 1 января 2023 года Избиратель-
ная комиссия Белгорода прекратит свои 

полномочия. Вопросы подготовки и про-
ведения выборов в органы местного са-
моуправления, местного референдума 
перейдут в ведение территориальной 
избирательной комиссии. Эти пункты бу-
дут отражены в изменениях Устава.

Участники публичных слушаний под-
держали вносимые поправки и одобрили 
проект решения с учётом предложений 
депутатов Вячеслава Воробьёва и 
Сергея Амельченко.

Проект решения рассмотрят на оче-
редной сессии горсовета. Внесение из-
менений в Устав города - исключитель-
ная компетенция представительного 
органа.

ФОТО T.ME/DEPUTATYBELGORODA

Проект одобрен  ■ Дела депутатские

 ► Белгородский городской Совет провёл публичные 
слушания по проекту решения о внесении изменений 
в Устав города.

В областном центре проходит открытая 
экологическая акция «ВелоСад». Её орга-
низаторы - АНО «Центр охраны окружаю-
щей среды «ВСПЛЕСК» и молодёжный со-
вет Белгородского горсовета.

На первом этапе участникам необходи-
мо проехать на велосипеде определённое 
количество километров, зафиксировать 
трек и опубликовать его на личной страни-
це в ВК с хештегами #ВелоСад31#Всплеск. 

На втором - принять участие в суббот-
нике, который пройдёт в октябре. Какие 
саженцы получат любители велоспорта, 
будет зависеть от преодолённой дистан-
ции. Минимальная - три километра, макси-
мальная - 10 километров. 

Всем вдохновившимся напоминаем: 
если хотите принять участие в акции, нуж-
но зарегистрироваться и совершить вело-
прогулку до 30 сентября.

«Мне выпала приятная миссия - пред-
ставлять наш город Белгород на празд-
новании 876-летия города Ельца.

Совместно с губернатором Липецкой 
области Игорем Георгиевичем Арта-
моновым и главой администрации горо-
да Ельца Евгением Вячеславовичем 
Боровских поздравили ельчан с Днём 
города.

От имени председателя Белгородско-
го городского Совета Вадима Виталье-
вича Радченко, главы администрации 
города Белгорода Антона Александро-

вича Иванова и от всех белгородцев 
передал слова поздравления!

Елец - один из старейших городов 
Черноземья. Ему есть чем гордиться: 
отлично сохранившимся историческим 
центром города, архитектурой, огром-
ным культурным наследием, с которым 
связано множество громких имён наших 
соотечественников.

Друзья, считаю, что всем кто инте-
ресуется историей и обычаями нашей 
страны, нужно обязательно открыть для 
себя этот древний город».

Знать, чтобы помнить  ■ Акция

 ► Традиционный «Диктант Победы» в день окончания 
Второй мировой войны написали более четырнадцати тысяч 
белгородцев.

За ЗОЖ и экологию

Откройте для себя Елец!  ■ Визит

 ► Депутат горсовета Владислав Караханов побывал 
на праздновании Дня города в Ельце и поделился 
впечатлениями:
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 ► Любители велоспорта могут внести вклад в озеленение 
города.
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На открытии мероприятия губернатор 
Вячеслав Гладков отметил, что в об-
ластном центре необходимо активно раз-
вивать сервисную экономику. С этой це-
лью в Белгороде будут создаваться новые 
общественные зоны, а также заведения 
культуры и общепита. Данная идеология 
положена в основу проекта масштабной 
реновации старой застройки центра горо-
да, на месте которой будет возведен «Бе-
лый квартал».

Подробностями замысла поделилась 
на сессии «Паркового форума Белого-
рья» главный архитектор области Гали-
на Горожанкина. Она подчеркнула, что 
власти делают ставку на развитие мало-
го предпринимательства. Для этого не-
обходимо переустройство ряда городских 
пространств. Пилотным проектом креатив-
ной экономики областного центра станет 
«Белый квартал», который разместится 

на месте аварийных домов между Свято-
Троицким бульваром, проспектом Славы и 
ул. 50-летия Белгородской области.

- Мы продолжаем работы по ренова-
ции центра города. «Белый квартал» - это 
большой амбициозный проект. В его рам-
ках к 2030 году планируется увеличить на 
двадцать процентов долю занятых в не-
производственном секторе экономики Бел-
города. В квартале намечено обеспечить 
проходимость до трёх миллионов человек 
в год. Оборот расположенных здесь пред-
приятий планируется в ежегодном объёме 
порядка шести миллиардов рублей, - сооб-
щила Галина Валентиновна.

Разработкой проекта «Белого кварта-
ла» занимается институт «Ленгипрогор», 
который имеет большой опыт в решении 
задач, определяющих вектор развития го-
родов.

ФОТО BELREGION.RU

Вместо послесловия
Сроки реализации проектов по благоустройству всех упомянутых общественных пространств Белгорода на фо-

руме не были названы. Очевидно, что для этого потребуется не только немало средств, но и времени.

ФОТО BELADM.RU

«Белый квартал» - драйвер экономики  ■ Проект

 ► Перспективы реновации квартала в центре города были 
представлены в рамках фестиваля «Белгород в цвету».

Добро пожаловать в парк!  ■ Экология

 ► О реформировании водно-зелёного каркаса Белгорода рассказала 
на сессии «Первого паркового форума Белгорья» главный архитектор области 
Галина Горожанкина.

Власти постарались максимально учесть пожелания 
горожан. Перед тем как архитекторы приступили к раз-
работке проектов парков областного центра, был прове-
дён социологический опрос и определено общественное 
мнение.

- Общая площадь территории водно-зелёного кар-
каса Белгорода составляет около девятнадцати тысяч 
гектаров, из которых, к сожалению, пока благоустро-
ено лишь 56 гектаров (0,3 %). На первом этапе решено 
обновить Центральный парк культуры и отдыха, улицу 
50-летия Белгородской области, парк Победы, набереж-
ную Везёлки и Архиерейскую рощу. Эти  общественные 
зоны, которые достаточно взаимосвязаны,  станут осно-
вой зелёного каркаса, а также продемонстрируют новый 
подход к формированию в Белгороде общественных про-
странств, - рассказала Галина Горожанкина.

Центральный парк 

В ходе соцопроса сотрудники регионального управ-
ления архитектуры и градостроительства выяснили, 
что почти восемьдесят процентов респондентов ис-
пользуют этот парк для спокойных прогулок с детьми. 
Более половины опрошенных ценят это общественное 
пространство за природу, а четверть заявили, что у 
центрального парка нет особых достоинств.  

- Главное, что мы увидели, - жители Белгорода го-
товы к переменам в парке. Пожелания горожан легли 
в основу основных сфер использования данной терри-
тории, - констатировала Галина Валентиновна.

Парк намечено разделить на несколько тематиче-
ских зон. В одной из них, семейной, будет плодовый 
сад и кафе с верандой, волонтёрский центр и станция 
юннатов. В зоне тихого отдыха установят беседки, 
павильон для чтения и шахматный клуб. В централь-
ном парке появится сад философов со скульптурами, 
интерактивными арт-объектами и зелёным лабирин-
том. В детской зоне обустроят игровую площадку и ве-
рёвочный городок. Событийная зона будет включать 
в себя летний кинотеатр с лекторием, аттракционы и 
фуд-корт. Архитекторы учли также интересы любите-
лей физкультуры и спорта. Для них в активной зоне 
парка установят спортивные площадки и тренажёры, 
построят скейт-парк и скалодром, проложат беговой 
и велосипедный маршруты. Галина Горожанкина под-
черкнула, что центральный парк должен пользоваться 
популярностью у белгородцев круглый год.

Парк Победы

Итоги соцопроса по данному общественному про-
странству вызвали у архитекторов некоторое недоуме-
ние. Почти половина респондентов заявили, что ны-
нешний облик парка Победы их полностью устраивает, 
а потому в нём ничего не надо менять. Находясь в этом 
парке, 87 % опрошенных спокойно прогуливаются по 
аллеям, и лишь каждый десятый пожаловался на от-
сутствие аттракционов и тренажёров.

- Парк Победы, несмотря на его небольшую пло-
щадь (9,6 га), является одним из самых любимых мест 
белгородцев.  В пешей доступности от него проживают 
86 тысяч человек, что составляет пятую часть населе-
ния Белгорода, - сообщила Галина Горожанкина.

Структура этого общественного пространства, по 
словам главного архитектора области, будет принци-
пиально отличаться от составляющих Центрального 
парка культуры и отдыха. 

Мемориальную зону с Аллеей героев и фонтаном 
предлагается дополнить садом Памяти и экспозици-
онными стендами. На Музейной площади со сценой 
установят арт-объекты и павильоны. В парке намечено 
создать дождевые сады с площадками для спокойного 
отдыха и качелями. Неподалёку будет водный сад и ло-
дочная станция. Реконструируют игровую крепость для 
детей и зону отдыха для их родителей. В спортивную 
зону войдут спортивные площадки и тренажёры, вело-
сипедная и беговая дорожки. 

Архиерейская роща
Одним из самых перспективных общественных про-

странств в Белгороде, по словам Галины Валентинов-
ны, является Архиерейская роща. В ходе соцопроса 
84 % респондентов сообщили, что разочарованы уров-
нем её благоустройства. Три четверти опрошенных от-
метили неудовлетворительное санитарное состояние 
зелёной зоны. Есть нарекания и к инфраструктуре 
для тихого и активного отдыха. Между тем, 75 % ре-
спондентов заявили, что ходят в Архирейскую рощу 
на прогулки.

- Прекрасный лес площадью 41 гектар, который на-
ходится по соседству с густонаселёнными микрорайо-

нами, сейчас находится, к сожалению, далеко не в луч-
шем состоянии, - признала Галина Горожанкина.

Архитекторы считают, что Архиерейская роща 
должна не только остаться зелёной зоной, которую 
многие горожане используют для прогулок, но и стать 
территорией для активного отдыха, что позволит при-
влечь туда любителей спорта.  

-  При этом мы должны сохранить уникальную при-
роду, в том числе растительность, полноводные и су-
хие ручьи, - констатировала Галина Валентиновна.

На первом этапе благоустройства пешеходные до-
рожки в Архиерейской роще намечено сделать удоб-
ными для перемещения граждан, которые относятся к 
маломобильным группам населения.

Набережная реки Везёлки

Соцопрос о будущем этого общественного про-
странства, которое занимает площадь около 35 га и 
является своеобразным продолжением парка Победы, 
продемонстрировал практически полное единодушие 
горожан - его необходимо последовательно благо-
устраивать.

С учётом пожеланий белгородцев архитекторы 
сформировали перечень создаваемых объектов.

На берегу реки Везёлки намечено обустроить про-
странство для творчества молодёжи, где будут ковор-
кинг и мастерские современного искусства. Кроме того, 
планируется построить площадку для фестивалей и 
концертов «в камышах», павильоны и кафе. На набе-
режной будет детское пространство с зелёной школой и 
творческим лагерем. Здесь проложат образовательные 
маршруты для ребят и установят прозрачные домики 
для насекомых. Для любителей активного отдыха - бе-
говые и велосипедные маршруты, а также причалы для 
лодок и катамаранов. Отметим, что активисты хотят от-
крыть на Везёлке парусную школу.
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Профессия 

- За эти годы психологическая служ-
ба, как и сама уголовно-исполнительная 
система, претерпела значительные из-
менения. Увеличилось количество психо-
логов, совсем другие требования предъ-
являются к их образовательному уровню. 
Если раньше на эту должность допуска-
лись специалисты с высшим педагогиче-
ским и медицинским образованием, то 
теперь - только с высшим психологиче-
ским, - рассказывает Наталья Кандабаро-
ва. - С каждым годом улучшается матери-
ально-техническое обеспечение службы, 
внедрена многофункциональная компью-
терная диагностическая система «Психо-
метрик Эксперт», интерпретирующая всю 
психологическую информацию, которую 
получает психолог в процессе работы. В 
каждом учреждении созданы кабинеты 
для индивидуальной и групповой работы 
с сотрудниками и осуждёнными, оснащён-
ные мягкой мебелью, аудио-, видеотехни-
кой и современным психокоррекционным 
оборудованием.

-  А  как  создавалась  психологиче-
ская служба в нашем регионе? 

- Её история началась в 1970 году, 
когда в Новооскольской ВТК (воспита-
тельной трудовой колонии для несо-
вершеннолетних осуждённых) начал 
работать Иван Башкатов - заслуженный 
деятель науки РФ, доктор педагогических 
наук, профессор, заведующий кафедрой 
специальной педагогики Коломенского 
педагогического института. А ещё Иван 
Павлович - один из первых практических 
психологов в колониях для несовершен-
нолетних правонарушителей. Спустя 
пять лет и в штатное расписание Валуй-
ской ВТК была введена должность психо-
лога. Специалистов такого профиля в то 
время ещё не было, и на эту должность 
принимали педагогов. 

Психологов, работающих в колониях, в 
то время было всего 60 человек на весь 
Советский Союз. Централизованная пси-
хологическая служба пенитенциарной си-
стемы Белгородской области появилась в 
1996 году. Первым начальником службы 
стала Надежда Бовкунова. 

-  Что представляет собой служба 
сегодня?

- Сейчас в психологической службе 
УФСИН России по Белгородской области 
26 специалистов-психологов с профиль-
ным образованием. С момента создания 
перед службой стояли две задачи. Пер-
вая - это психологическое сопровожде-
ние деятельности личного состава уго-
ловно-исполнительной системы: отбор 
кандидатов на службу, психологическая 
подготовка, коррекция и восстановление 
психического здоровья, профилактика 
эмоционального выгорания, решение 
проблем, возникающих в связи с выполне-
нием служебных обязанностей, создание 

благоприятного морально-психологичес-
кого климата в коллективах сотрудников. 

Вторая задача - психологическое сопро-
вождение подозреваемых, обвиняемых и 
осуждённых. В его рамках проводят изуче-
ние их личности с последующим составле-
нием прогноза адаптации к условиям соци-
альной изоляции. Наши сотрудники также 
оказывают помощь осуждённым в кризис-
ных ситуациях на различных этапах отбы-
вания наказания. Психологическое про-
свещение и профилактика деструктивных 
явлений в социальной среде осуждённых, 
а также проведение психокоррекционных 
мероприятий в работе с различными кате-
гориями - не менее важные направления 
работы. Не последнюю роль психологи 
выполняют и во время подготовки к осво-
бождению, оказывая осуждённым помощь 
в ресоциализации, помогая восстановить 
навыки жизни на воле, поменять стерео-
типы мышления, сформировавшиеся за 
время изоляции от общества.

-  Какими  качествами  должен  обла-
дать пенитенциарный психолог?

- Умением расположить к себе людей, 
способностью понять мысли и чувства 
другого человека. Психолог должен быть 
предан своей профессии в первую оче-
редь, понимать задачи уголовно-испол-
нительной системы. Осуждённые могут 
попытаться им манипулировать, поэтому 
ему нужна сила духа, твёрдость характе-
ра, умение управлять своими эмоциями, 
не терять веру в возможность положитель-
ного изменения личности осуждённого.

-  А где сложнее работать - в  испра-
вительном учреждении или в частной 
консультации?

- Все психологи работают с людьми, 
учитывая их индивидуальные особенно-
сти личности, систему ценностей, устано-
вок, взглядов. Психолог должен принимать 
человека таким, какой он есть. Приходя 
в колонию, психолог сталкивается с тем, 
что он должен научиться абстрагировать-
ся от статьи, по которой осуждённый от-
бывает срок. Он должен видеть перед со-
бой человека с запросами, проблемами. 
А иногда, после знакомства с материала-
ми личного дела, относиться к осуждённо-
му как к клиенту бывает очень трудно. В 
этом, наверное, и состоит сложность рабо-
ты психолога в колонии.

-  С  какими  запросами  приходят 
к  психологу  сотрудники  и  осуждён-
ные?

- Сотрудники приходят за консульта-
цией в сфере детско-родительских отно-
шений, проблем в личной жизни, во вза-
имоотношениях с родственниками или с 
коллегами по работе. Начальник отде-
ла, к примеру, может обратиться к нам, 
если возникают проблемы с дисципли-
ной, при наличии конфликтной ситуации 
между сотрудниками отдела. Молодые 
сотрудники обращаются для оказания им 
помощи в адаптации к новым условиям 
службы и развития профессионально 
значимых качеств.

У осуждённых - свои поводы и моти-
вы: у одних это желание разнообразить 
тюремную жизнь, у других - стремление 
получить определённые льготы, прежде 
всего - досрочное освобождение. Но есть 
и те, которые действительно обращают-
ся к психологу в поиске разрешения про-
блемной ситуации. В основном, когда 
случается смерть близких родственников, 
развод с супругой, а также конфликты и 
жизненные кризисы. Приходят, чтобы вы-
сказаться, когда их не слышат, особенно 
родные люди.

-  Есть  ли  среди  сотрудников  пси-
хологической  службы  разделение  - 
одни работают с сотрудниками, дру-
гие с осуждёнными?

- Конечно, своя специфика работы 
есть, но разделения как такового не су-
ществует. Среди гражданских психологов 
есть специалисты узкой направленно-
сти: кто-то работает с детско-родитель-
скими отношениями, кто-то разбирает 
семейные проблемы, кто-то практикует 
тренинги личностного роста. А психолог 
УФСИН должен уметь всё. 

-  Всегда ли общение с психологом - 
дело добровольное?

- Сотрудники уголовно-исполнитель-
ной системы относятся к профессиональ-
ным группам, работающим в условиях 
постоянного стресса. Это повышает риск 
негативных явлений, профессиональной 
деформации и эмоционального выгора-
ния. Есть перечень обязательных пси-
хологических мероприятий для каждого 
сотрудника. К примеру, каждый минимум 
раз в год проходит плановое психодиагно-
стическое обследование, чтобы выявить 
склонность к риску развития различных 
форм профессиональной деформации. 
Обязательное тестирование проходят 
кандидаты на службу, сотрудники, у кото-
рых заканчивается испытательный срок, 
при перемещении на вышестоящую 

должность. Особое внимание уделяем 
тем, кто несёт службу с огнестрельным 
оружием. Психодиагностическое обсле-
дование они проходят каждые полгода. 
Сотрудники также принимают участие в 
групповой психокоррекционной и просве-
тительской работе.

-  А  как  обстоит ситуация  с  осуж-
дёнными? 

- При поступлении в учреждение 
осуждённый заключает с психологом со-
глашение на оказание психологической 
помощи. Специалист проводит психоди-
агностическое обследование, выявляет 
личностные качества, чтобы выстроить 
коррекционную работу, выявить те мише-
ни психологического воздействия, коррек-
тируя которые можно изменить поведение 
осуждённого и его отношение как к престу-
плению, так и к жизни. Если же он отказы-
вается от психологической помощи, пси-
холог проводит оценку индивидуальных 
особенностей методом аудиовизуальной 
психодиагностики. А вот в психокоррекци-
онной работе как в индивидуальной, так 
и в групповой, уже учитывается желание 
самого осуждённого.  

-  Какие  методы  используют  пени-
тенциарные психологи?

- Основа нашей работы - проведение 
психокоррекционных и психотерапевти-
ческих мероприятий. Наибольшей попу-
лярностью пользуются релаксационные 
сеансы для снятия эмоциональной напря-
жённости, сеансы арт-терапии, музыко-
терапии, пуговичной терапии, использова-
ние ассоциативных метафорических карт. 
Для пенитенциарных психологов очень 
важно обучаться, повышать квалифика-
цию, изучать инновационные методы.

-  Если  осуждённых  и  сотрудников 
поддерживает психологическая служ-
ба, то кто консультирует самих пси-
хологов?

- Мы консультируем друг друга. Работа 
у нас тяжёлая, поддержка нужна. Первое 
время приходишь домой, как выжатый 
лимон. Потом привыкаешь, учишься аб-
страгироваться от проблем и чувств «кли-
ента». Работа в пенитенциарных учрежде-
ниях - это нелёгкий, но очень интересный 
и полезный труд. Именно здесь можно 
получить бесценный опыт как профессио-
нальный, так и жизненный. 

Беседовала Ксения БЕЛОУСОВА
ФОТО АВТОРА

Услышать и помочь
 ► На днях сотрудники 

психологической службы 
уголовно-исполнительной 
системы Российской 
Федерации отметили 
профессиональный 
праздник. 30 лет назад был 
издан приказ о создании 
в исправительных 
учреждениях 
психологических 
лабораторий. О прошлом 
и настоящем службы 
рассказывает начальник 
психологической 
службы УФСИН России 
по Белгородской области 
майор внутренней службы 
Наталья Кандабарова.
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Наш город

 ► Во время фестиваля 
«Белгород в цвету» 
наш город стал 
центром притяжения 
для специалистов 
в области флористики 
и ландшафтного дизайна. 
Экспертов из разных 
уголков России и лучших 
специалистов города 
3 сентября собрал форум 
«Зелёное Белогорье». 

Площадкой для обсуждения новых 
идей стал зрительный зал кинотеатра 
«Победа». В форуме участвовали работ-
ники администрации, планировщики, ар-
хитекторы, учащиеся профильных вузов, 
ландшафтные дизайнеры, сотрудники пи-
томников, представители общественно-
сти и активисты - всего около 270 человек. 
В числе спикеров - представители круп-
нейших парков и заповедников России, 
работники предприятий по благоустрой-
ству, урбанисты и агрономы. 

Парки как место 
притяжения горожан

Открыла форум тема «Ландшафт без 
границ», посвящённая благоустройству 
парков. 

- Я надеюсь, всем понятна важность 
национальной программы, которая сей-
час реализуется. Сегодня мы поговорим, 
что такое комфортная городская среда, 
как она влияет на жизнь людей и что мы 
для этого делаем, потому что каждый из 
нас вносит свою частичку в этот большой 
проект страны, - подчеркнула куратор 
фестиваля «Белгород в цвету» Карина 
Лазарева. 

Ирина Узденова, создательница этно-
графического музея «Тихий Дон» в хуторе 
Старозолотовский, рассказала свою исто-
рию: за 25 лет четыре сотки выкупленной 
земли превратились в уникальное про-
странство с облагороженной территори-
ей, несколькими музеями, фермами и соб-
ственной винодельней. «Тихий Дон» стал 
примером того, как можно своими руками 
построить огромный проект, ставший ме-
стом притяжения для людей из всех угол-
ков России и живущий полностью на част-
ные средства. Ирина Узденова отметила, 
что достижения Белгорода в разведении 
цветов помогут её хутору стать ещё кра-
сочнее и интереснее:

- Ежегодно мы высаживаем по 6 тысяч 
тюльпанов. Вчера я услышала, что у вас 
высаживается по 3 миллиона, и подума-

ла, что нам ещё расти и расти. Также мы 
украшаем наш хутор сиренью, поэтому 
сейчас моя цель - получить замечатель-
ный куст сирени, который называется 
«Краса Белгорода», - объяснила она.

- Мне очень хотелось, чтобы люди уз-
нали про этот хутор, потому что это яркий 
пример того, как люди меняют мир вокруг 
себя. Каждый из нас может внести свою 
лепту в созидание нашего мира, и для 
этого не надо быть ни архитектором, ни 
дизайнером. Не важно, в каком месте ты 
живешь и что ты делаешь, самое глав-
ное - это любовь к красоте! Давайте тоже 
сделаем в Белгороде такое место и нач-
нём завоёвывать международные награ-
ды, - предложила Карина Лазарева.

Каким будет Белгород?
На второй сессии форума обсуждали 

уже реализованные проекты в нашем го-
роде и перспективы дальнейшего озеле-
нения Белгорода. Начальник управления 
архитектуры и градостроительства Бел-
городской области Галина Горожанкина 
рассказала о проекте «Формирование во-
дно-зелёного каркаса». На сегодняшний 
день из 1,9 тыс. гектара прилегающей 
к водоёмам территории благоустроено 
лишь 56 га. На первом этапе выбор пал 
на следующие территории: центральный 
парк, улица 50-летия Белгородской об-
ласти, парк Победы, набережная и Архи-

ерейская роща. По словам Горожанкиной, 
подход к благоустройству будет носить 
комплексный и осмысленный характер. 
Территорию будут обустраивать исходя 
из потребностей горожан и их привычных 
маршрутов и досуга, который они там про-
водят. 

- Считаю, что этот приём - хорошая 
практика, позволяющая внедрить не толь-
ко элемент благоустройства, но и инте-
ресного времяпрепровождения на этой 
территории, - заключила Галина Валенти-
новна.

Заместитель главы администрации - 
главный ландшафтный архитектор города 
Елена Семенкова и урбанист Лора Рудько 
рассказали о будущем цветочном оформ-
лении Белгорода. По их словам, в горо-
де уже реализуется эта программа, и её 
суть заключается в том, чтобы перенять 
международный опыт, когда один и тот же 
участок в зависимости от времени года 
приобретает свой неповторимый колорит.

Что растёт в городе?
На третьей сессии «Природа в городе» 

выступили ландшафтные дизайнеры, се-
лекционеры, представители питомников, 
которые рассказали о том, какими сорта-
ми цветов планируют украшать город. О 
селекционных планах Белгорода и достиг-
нутых результатах рассказала начальник 
управления ландшафтного дизайна и ох-

раны окружающей среды администрации 
Елена Хромых:

- Наша главная отличительная особен-
ность - это сирень. На базе НИУ «БелГУ» 
создан сирингарий, перед которым стоит 
цель - воссоздать 250 сортов из коллек-
ции Леонида Колесникова (выдающегося 
советского селекционера сирени, лау-
реата Сталинской премии, удостоен-
ного также награды Международного 
общества сиреневодов «Золотая ветка 
сирени». - Прим. ред.). Также хочется от-
метить, что в этом году ростки нашей бел-
городской сирени отправились в космос.

Елена Хромых подчеркнула, что боль-
шой вклад в озеленение города вносят 
и сами горожане. Она привела примеры 
многочисленных дворов, клумб и балко-
нов, обустроенных руками простых бел-
городцев. Со стороны администрации она 
пообещала усовершенствовать системы 
автополива и дополнительно заняться 
проблемными участками в городе.

- Будем в зависимости от мониторинга 
организовывать правильные мероприя-
тия по уходу, - заявила Елена Хромых. - 
Считаю целесообразным организовать 
типологию озеленения по расположению 
в городе. В концепции цветочного оформ-
ления у нас всё есть - остались лишь ку-
старники и деревья.

Кроме кустарников и деревьев богат-
ством Белгорода считаются и розы. О 
том,  какие её разновидности есть в бел-
городских теплицах, рассказала агроном 
природно-ландшафтного комплекса «Бо-
танический сад» НИУ «БелГУ» Виктория 
Калашникова. 

- Чайно-гибридные розы имеют кра-
сочные и аккуратные соцветия. Их со-
братья, кустовые розы, являются не-
прихотливыми и радуют изысканными 
соцветиями. Для озеленения парков и 
мест с большой проходимостью подой-
дут парковые и почвопокровные розы, а 
с украшением вертикальных поверхно-
стей - столбы, стены, заборы - отлично 
справятся плетистые розы.

В завершении форума Карина Лазаре-
ва поблагодарила всех выступавших на 
мероприятии.

- Я хочу сказать спасибо губернатору 
Вячеславу Гладкову за фестиваль «Бел-
город в цвету» и этот форум. Потому что 
если первое лицо региона поддерживает 
такие начинания, понимает, зачем это 
нужно, значит, всё получится. Без под-
держки на уровне губернатора такие мас-
штабные проекты просто не реализовать.

Никита МИГУЛИН
ФОТО АВТОРА

Зелёный Белгород
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Порадовала не только конкурсная, 
но и культурная программа фестиваля: 
перед белгородцами выступили артисты 
московского театра «Геликон-опера», 
группа «Бурановские бабушки», а также 
местные творческие коллективы. 

250 детей соревновались в трёх кон-
курсах: «Аленький цветочек», «Улыбка в 
объективе» и «Сказочное перевоплоще-
ние». Дипломы получили все участники, 
а победителей наградили на площадке 
перед культурным центром «Октябрь».

В конкурсе флористики «Аленький 
цветочек» лауреатами первой степени 
стали Екатерина Ковалёва, Анастасия 
Костенко и Максим Пересыпкин. Дипло-
мы лауреатов второй степени получили 
Арина Оганова, Кира Сотницкая и Ксения 
Янчук. «Бронзовые» дипломы достались 
Илье Гришину, Анне Мишневой и Дарье 
Осетровой.

Призёрами конкурса «Улыбка в объ-
ективе» стали Ева Пономарёва, Дарья 
Федяева, Добрыня Дёмин, Анжелика 
Лесина, Виолетта Саакян, Эмилия Гав-
рильченко, Алексей Годовников, Кирилл 
Зенов, Анна Бандусяк, Всеволод Пома-
нисочка, Анастасия Панина и Арсений 
Колесников.

В конкурсе детского дефиле «Сказоч-
ное перевоплощение» лауреатами пер-
вой степени стали Виктория Карповская 

и Анастасия Селюкова, второй степе-
ни - Полина Дмитриева и Жанна Попко-
ва, третьей степени - Елизавета Енина, 
Екатерина Севрюкова и Елизар Жульев. 

Среди юных участников проводили 
конкурс ландшафтного дизайна и садо-
водства «Планета цветов». В номина-
ции «Лукоморье» первое место заняли 
воспитанники детского сада «Радуга» 
Вейделевского района, второе место - 
воспитанники Дома детского творчества 
Чернянского района, третьими стали 
участники из детского сада №44 Белгоро-
да, а приз зрительских симпатий получи-
ли воспитанники белгородского детсада 
№70. В номинации «Белогорье» гран-при 
взяли ребята из Ивнянской районной 
станции натуралистов, золото доста-
лось юннатам из Волоконовского района, 
серебро - воспитанникам Корочанской 
станции юных натуралистов, а бронза - 
юным натуралистам из Ракитного.

Первое место в конкурсной программе 
«Сады России - время процветать!» за-
няли Татьяна Кудрина и Ирина Тарасова 
из ООО «Автодорстрой подрядчик» за 
«Реку жизни» и Жуковы Александр и Ека-
терина за «Современный сад». Серебря-
ных медалей удостоились работы «Сча-
стье любит тишину» Евгении Воронцовой 
и Юлии Матовниковой из «БРИК кера-
микс». «Индустриальный ренессанс» со-

Краски «Белгорода 
 ► В минувшие выходные в городе завершился фестиваль 

ландшафтного дизайна. На суд жюри представили свои 
творческие инициативы 287 участников из муниципалитетов 
региона, а также из Москвы, Санкт-Петербурга, Воронежа, 
Рязани, Тулы, Брянска, Орла и других городов.
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трудниц УК ЖБК-1 Лидии Охрименко и 
Светланы Парамоновой и «Отражение» 
Ирины Михайлюковой из ООО «Зелёная 
столица» стали бронзовыми призёрами 
конкурса.

Начинающие дизайнеры и студенты 
представляли свои работы в конкурсе 
«Новые имена». Бронзовым призëром 
стал студент БГТУ им. В. Г. Шухова Де-
нис Гнездилов с «Природой пропорций». 
Серебро взяла также студентка «Техно-
лога» Анастасия Гарнцева со своим са-
дом «Тождество среды». Золото также 
досталось выпускнику технологического 
университета Даниилу Чернову, создав-
шему сад «Парклет Эко-кластер». 

В конкурсе ландшафтного дизайна 
«Приезжайте в гости к нам», в котором 
соревновались команды разных муници-
палитетов Белгородской области, раз-
вернулась нешуточная борьба. По ито-
гам гран-при досталось «Краю золотых 
ракит» (Ракитянский район). Золотые 
медали конкурса вручили Белгородско-
му району, Белгороду и Краснояружско-
му району. Команды Борисовского рай-
она и Старооскольского, Яковлевского 
и Шебекинского городских округов от-
метили серебряными медалями. Бронзу 
конкурса получили Алексеевка, Валуйки, 
Вейделевка, Волоконовка, Грайворон, 
Губкин, Ивня, Красное, Бирюч, Короча, 
Новый Оскол, Прохоровка, Ровеньки и 
Чернянка.

Предлагаем вам лучшие снимки, сде-
ланные фотокорреспондентом «Нашего 
Белгорода» Борисом Ечиным за три дня 
фестиваля.

Евгений ЗЕЛЁНЫЙ

в цвету»
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- 25 августа 2022 года вступил в силу 
Федеральный закон № 21-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «Об 
оружии». Он вводит положения, цель кото-
рых - развитие оружейной отрасли страны, 
поддержка отечественных производителей 
гражданского оружия и патронов к нему. 
Нововведения также уточняют некоторые 
вопросы, которые касаются владельцев 
огнестрельного длинноствольного оружия.

Этим федеральным законом вводится 
в оборот новая процедура - техническое 
обслуживание оружия, под которой под-
разумевается чистка, смазка оружия, ре-
гулировка прицельных приспособлений, 
ударного и спускового механизмов. Про-
водить техническое обслуживание оружия 
смогут как владельцы оружия, так и юриди-
ческие лица, имеющие соответствующую 
лицензию.

Кроме того, законодательно закрепля-
ется понятие ремонта гражданского и слу-
жебного оружия, который будут вправе 
проводить юридические лица, имеющие 
на это лицензию. Передачу оружия для ре-
монта можно осуществлять на основании 
направления, выданного Росгвардией или 
её территориальным органом.

Также закрепляется так называемое 
прерывание стажа владения охотничьим 
гладкоствольным оружием для приобрете-
ния охотничьего нарезного оружия.

Раньше купить нарезное охотничье ору-
жие можно было только при непрерывном 
пятилетнем стаже владения гладкостволь-
ным охотничьим оружием. А теперь такое 
оружие можно будет купить при пятилет-
нем стаже, но в течение одного года, не 
более, после отчуждения гладкоствольно-
го или при аннулировании разрешения на 
хранение и ношение охотничьего оружия 
на основании добровольного отказа. И это 
возможно, если нет оснований для отказа в 

выдаче лицензий на приобретение оружия 
(непогашенная судимость за совершение 
тяжких и особо тяжких умышленных пре-
ступлений, а также привлечение к ответ-
ственности за правонарушения, связанные 
с незаконным оборотом или применением 
оружия независимо от того, погашена су-
димость или нет).

Для получения возможности покупать 
различное по характеристикам оружие 
для охоты на определённого зверя вла-
дельцы оружия наделяются правом са-
мостоятельно определять его количество 
в максимально допустимых пределах (10 
единиц) при наличии соответствующих 
разрешений.

Одновременно с этим гражданам пре-
доставляется право синхронизировать 
(привести к единому сроку) срок действия 
разрешений на всё имеющееся у них 
 оружие.

Гражданам, награждённым огнестрель-
ным оружием, предоставляется право 
покупать патроны к гражданскому огне-
стрельному оружию подходящего калибра 
и размера для их использования в учебных 
или тренировочных целях.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ

 ► В минувшее 
воскресенье белгородцы 
слушали под открытым 
небом на Соборной 
площади оперное пение. 
Своими впечатлениями 
об этом делится писатель 
Станислав Минаков.

«3 сентября роскошным подарком 
для зрителей стал гала-концерт «Опер-
ный маскарад» при участии звёзд театра 
«Геликон-опера» в сопровождении сим-
фонического оркестра Белгородской го-
сударственной филармонии с участием 
лауреата первой премии и обладателя 
золотой медали Международного кон-
курса пианистов, дирижёров и компози-
торов имени С.В. Рахманинова Филип-
па Селиванова. В программу концерта 
«Оперный маскарад» вошли шедевры 
мировой классики и всеми любимые 
оперные и опереточные хиты.

Те, кто накануне вечером слушал на 
площади оперу «Евгений Онегин», на-
казали нам утеплиться, и кое-кто ра-
зумно захватил пуховики и даже пледы. 
Но было все равно зябковато, хорошо, 
что концерт продлился 1 час 10 минут. 
Лаконично. Но вполне динамично и до-
статочно, чтоб насладиться замечатель-
ным пением виртуозов-геликоновцев.

Арии звучали популярные, но поста-
новщики придумали необычные ходы: 
некоторые из хитов исполняли по два 

солиста (солистки), как, например, 
весьма впечатляюще арию Фигаро из 
Россини (Константин Бржинский и Пётр 
Соколов). Всякий раз возникало своего 
рода соревнование в паре. Впору было 
вспомнить, что слово «концерт» означа-
ет состязание.

Особо прекрасно звучало пение ан-
самблями из сколь угодно большого 
количества солистов, поддерживаемых 
хористами.

Своего рода кульминацией бала стал 
выход на сцену поочерёдно двух красо-
ток Кармен, разумеется, с хабанерой. 

Каждая из солисток несла в руке крас-
ную розу. И если первая, сойдя с небес 
к публике и став на колено, тщетно пы-
талась вручить цветок какому-то окаме-
невшему зрителю, то вторая, с более 
глубоким и низким голосом, успешно 
изыскала среди сидевших пяти тысяч 
зрителей губернатора Вячеслава Глад-
кова и эффектно осчастливила его ро-
зой. Губернатор, как сказано классиком 
по другому поводу, «не убился, а рас-
смеялся». Улыбались все, начиная с его 
супруги. Имена певиц, составивших этот 
великолепный дуэт, мы тоже прочли в 

программке: Александра Ковалевич и 
Ольга Спицына.

Звучали Чайковский и его любимый 
композитор Верди, а также Штраус, 
Оффенбах, Кальман, Лоу и Пуччини, а 
предпоследним номером геликоновцы 
исполнили ансамблем что-то невыноси-
мо прекрасное, чего я никогда прежде не 
слышал.

Голос я за этот час криками «браво» 
частично сорвал, и когда «Геликон» на 
бис исполнил «Гранаду», кричать уже не 
было сил».

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Специалисты управления Роспотреб-
надзора по Белгородской области разъ-
ясняют:

«Весной и летом в связи со снижением 
заболеваемости был приостановлен ряд 
ограничительных мер.

Среди отменённых требований - необ-
ходимость закреплять за каждым классом 
отдельный учебный кабинет и соблюде-

ние социальной дистанции в местах про-
ведения аттестации.

Кроме того, учителям теперь не надо 
разрабатывать разный график начала 
уроков и перемен для сокращения числа 
контактов между школьниками.

Некоторые меры в новом учебном году 
всё же остаются:

- сохранилось требование по проведе-
нию «утренних фильтров» - школьникам 
и учителям будут измерять температуру 
перед уроками;

- персоналу столовой по-прежнему 
важно использовать маски (одноразовые 
или многоразовые со сменными фильтра-
ми), а также перчатки;

- действующие меры помогут сохра-
нить здоровье учеников и сотрудников 
учебных заведений».

С 1 сентября 2022 года вступили в 
силу изменения в Законе РФ «О защи-
те прав потребителей». В статье 16 по-
явился перечень формулировок, которые 
можно использовать в претензионной 
переписке или в суде.

Всего в законе в качестве недопусти-
мых названы 13 условий, ущемляющих 
права потребителей.

В этот перечень, например, вошёл 
пункт о праве на одностороннее измене-
ние условий договора или на отказ от его 
исполнения, который часто встречается в 
договорах с кредитными организациями 
или в договорах об оказании услуг связи. 
Недопустимым также объявлено поло-
жение об обусловливании приобретения 
одних товаров или услуг обязательным 

приобретением других. Это происходит, 
например, когда банк увязывает выдачу 
кредита с заключением договора личного 
страхования.

Нельзя ограничивать потребителя в 
средствах и способах защиты нарушен-
ных прав. Недопустимой практикой так-
же признано оказание дополнительных 
платных услуг без получения согласия 
потребителя.

Также вводится запрет принуждать 
потребителя к предоставлению персо-
нальных данных под угрозой отказа от 
сделки в случаях, когда предоставление 
таких данных не предусмотрено законо-
дательством Российской Федерации.

Каждый потребитель может потребо-
вать исключить такие условия из догово-
ра, ссылаясь на нормы закона.

С появлением такого перечня потре-
бителю уже не нужно доказывать, что та 
или иная формулировка для него непри-
емлема.

Принятые изменения станут действен-
ной мерой защиты потребителей и помо-
гут предотвратить нарушения со стороны 
недобросовестных бизнесменов, убеж-
дены специалисты управления Роспо-
требнадзора по Белгородской  области. 

Патроны  
к наградному нагану

 ■ Новое в законодательстве

 ► Начальник отделения центра лицензионно-разрешительной 
работы управления Росгвардии по Белгородской 
области Андрей Шибанов знакомит с изменениями в 
законодательстве в сфере оборота оружия:

Будьте здоровы!  ■ Отвечают специалисты

 ► «Какие меры 
против коронавируса 
будут действовать 
в российских школах 
с начала учебного года?» - 
интересуются 
наши читатели.

Это надо знать  ■ Актуально

 ► Часто мы подписываем 
договор на условиях, 
предложенных 
организациями. Но 
некоторые условия 
включать в договор 
нельзя ни при каких 
обстоятельствах.

И снова Белгород, как Вена или Зальцбург  ■ Письма в «НБ»
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Деньги ваши стали наши
В городское управление внутренних 

дел обратилась жительница областного 
центра, которая сообщила, что с её счё-
та пропали 9,5 тыс. рублей. В ходе опе-
ративно-розыскных мероприятий поли-
цейским удалось установить личность 
подозреваемого. 

Выяснилось, что мужчина на одной 
из остановок общественного транспор-
та нашёл мобильник и с его помощью 
перевёл деньги с чужого счёта на свой. 
Теперь он стал фигурантом уголовного 
дела. Санкции статьи (кража, совершён-
ная с банковского счёта) предусматри-
вают до шести лет лишения свободы.

Заботливый сын
В дежурную часть отдела полиции 

№ 1 УМВД России по Белгороду обра-
тился молодой мужчина. Из его кварти-
ры пропало имущество на сумму около 
24 тыс. рублей. 

Сотрудники уголовного розыска за-
держали подозреваемого.  

По предварительным данным, он 
ходил по улицам областного центра и 
заметил приоткрытое окно балкона на 
первом этаже. Пробравшись в чужую 
квартиру, мужчина украл миксер, зим-
нюю куртку, портативный аккумулятор 
и телевизор. Миксер он впоследствии 
подарил своей матери, остальное оста-
вил себе. 

Следственным управлением город-
ского управления возбуждено уголов-
ное дело.

В поисках наживы
Когда у жительницы областного 

центра пропал велосипед, она обрати-
лась в полицию. Оперативники вышли 
на след подозреваемого. Им оказался 
30-летний мужчина. Однажды он ходил 
по подъездам в поисках наживы. За-
метив приоткрытую дверь тамбура, за-
шёл внутрь, увидел велосипед и забрал 
его. Позже он продал транспортное 
средство, а вырученные деньги потра-
тил. Сумма причинённого ущерба, по 
предварительным оценкам, составила 
около 8 тыс. рублей. 

Возбуждено уголовное дело.

Нестандартный подход
В отдел полиции № 3 УМВД России 

по Белгороду поступило сообщение 
от сотрудников межрайонного реги-
страционно-экзаменационного отдела 
ГИБДД о том, что один из водителей 
предоставил в подразделение сомни-
тельное медицинское заключение, да-
ющее возможность получить право на 
управление транспортным средством. 
Впоследствии факт подделки докумен-
та подтвердился. Изобличил молодого 
мужчину участковый уполномоченный. 

Предварительно установлено, что 
подозреваемый обратился в МРЭО 
ГИБДД, чтобы получить водительское 
удостоверение, но проходить медицин-
ское обследование не стал. Он нашёл 
нестандартный выход из ситуации. При 
помощи авторучки собственноручно 
внёс исправления в имеющийся у него 
документ, датированный прошлым го-
дом, изменив последнюю цифру. За 
изготовление поддельного документа 
в отношении мужчины возбуждено уго-
ловное дело. 

Гость ушёл, не попрощавшись
Белгородские полицейские раскры-

ли кражу юбилейных монет и ноутбука, 
похищенных у жительницы областного 
центра. Сотрудники полиции выяснили, 
что в квартире потерпевшей несколь-
ко дней гостил приятель её сожителя, 
приехавший из Старого Оскола. В день 
отъезда после совместного застолья 
мужчина остался один в квартире. Его 
внимание привлекли хранившиеся в 
шкатулке юбилейные монеты и ноутбук. 
Забрав их, злоумышленник скрылся. 
Ноутбук он продал за 2 тыс. рублей, а 
деньги потратил. Возбуждено уголов-
ное дело.

 ■ Криминальная хроника

Встречу с фронтовиком офицеры 
управления приурочили к 77-й годовщи-
не окончания Второй мировой войны. Ка-
питана в отставке Айказа Аракеловича 
Овсепяна недавно вместе с его дочерью 
росгвардейцы эвакуировали из Харьков-
ской области, потому что их дом был под 
обстрелами ВСУ.

Ветерану привезли продукты и орга-
низовали во время встречи видеозвонок 
от одной из его учениц из бакинской шко-
лы № 154 имени Зои Космодемьянской. 
Эту школу Айказ Аракелович и сам окон-
чил до войны, а после Победы 34 года 
преподавал в ней. Для фронтовика сеанс 
видеосвязи стал большим сюрпризом.

Его ученица Наталья, проживающая 
сейчас в Подмосковье, рассказала, что, 
увидев по телевидению сюжет об эва-
куации ветерана, сначала не поверила 
своим глазам. Информация об Айказе 
Аракеловиче мгновенно разлетелась 
между его бывшими учениками и знако-
мыми в социальных сетях не только в 
России, но и за рубежом. Для многих из 
них стали открытием страницы боевого 
пути ветерана. Как отметила собесед-
ница, он всегда был скромным и не рас-
сказывал о своём прошлом. Наталья по-
благодарила росгвардейцев за спасение 
фронтовика: 

- Вы сделали поистине доброе дело. 
Спасибо вам огромное от всех его уче-
ников!

Женщина рассказала, что все, кто его 
знают, сейчас только о нём и говорят. 
Фронтовик поделился воспоминаниями. 
Он участвовал в боях за Кавказ, в Ста-
линградской битве. После второго ране-
ния был направлен в 952-й отдельный 
батальон связи, в составе которого ос-
вобождал Румынию, Венгрию и Австрию, 
где и встретил Победу в мае 1945 года.

Росгвардейцы сообщили ветерану, 
что с ним уже ждут встречи ученики под-
шефных учебных заведений. 

- Как участнику Сталинградской битвы 
вам есть что рассказать подрастающему 

поколению, - отметила офицер регио-
нального управления Росгвардии пол-
ковник полиции Ирина Бугаёва.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  
УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ

Фронтовику - почёт и уважение  ■ Наши ветераны

 ► Белгородские 
росгвардейцы 
навестили ветерана 
Великой Отечественной 
войны, которого 
эвакуировали из зоны 
боевых действий.

 ► Осенью с наступлением 
сухой тёплой погоды 
возрастает количество 
пожаров. Чаще всего 
возгорания происходят 
из-за сжигания сухой 
ботвы, травы и мусора 
во время осенней 
уборки участков.

На недавней пресс-конференции на-
чальник Главного управления МЧС Рос-
сии по Белгородской области Сергей По-
тапов рассказал, что в одном из сёл под 
Белгородом женщина хотела сжечь му-
сор у себя на огороде, а устроила пожар 
на территории в пять гектаров. Огонь 
перекинулся на сухой камыш, сгорели 
кустарники и деревья вокруг. Потапов 
привёл такие цифры: с начала пожаро-
опасного сезона в 2022 году было заре-
гистрировано 596 возгораний из-за пала 
сухой травы. За выявленные нарушения 
пожарной безопасности составлен 741 
административный материал на общую 
сумму 150 тыс. рублей.

Чтобы избежать пожаров, необ-
ходимо помнить об элементарных пра-
вилах:

- никогда не поджигайте сухую траву;
- если вы увидите, как это делают 

другие, постарайтесь их остановить;
- не бросайте в траву непотушенные 

спички и сигареты, так как это может 
стать причиной пожара;

- если вы обнаружили начинающийся 
пожар - постарайтесь потушить его сами;

- если пожар достаточно сильный, 
и вы не можете потушить его сами - по-
звоните в пожарную охрану по телефону 
01 (сотовая связь 112), сообщите о най-
денном очаге возгорания и как к нему 
проехать.

За различные нарушения требований 
пожарной безопасности, которые могут 
стать причиной природных (ландшафт-
ных, лесных) пожаров, предусмотре-
на административная ответственность 

по ч. 1 ст. 20.4 КоАП РФ в виде предуп-
реждения или наложения администра-
тивных штрафов:

- на граждан - от 2 до 3 тыс. рублей;
- на должностных лиц - от 6 до 15 тыс. 

рублей;
- на лиц, осуществляющих предпри-

нимательскую деятельность без образо-
вания юридического лица (ИП) - от 20 до 
30 тыс. рублей;

- на юридических лиц - от 150 до 200 
тыс. рублей.

ФОТО BELNOVOSTI.RU

Пламя и пепел  ■ Профилактика
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Наша культура

-  Валентин, расскажите о премии 
«Кардо». В чем её уникальность?

- Это единственная премия в мире, 
которая вручается в области уличной 
культуры и спорта - ни в одной другой 
стране не существует ничего подобного, 
и именно поэтому у нас есть уникальный 
шанс стать международной площадкой. 
Всё начиналось с маленькой идеи пять 
лет назад, и сегодня это международ-
ный формат, в котором в онлайн-этапе 
принимают участие 40 стран, а здесь 
на финале соберутся представители 20 
стран. Это не только уникальная воз-
можность популяризировать уличную 
культуру и спорт в нашей стране, но ещё 
и шанс показать иностранцам совре-
менную Россию. Мне кажется, Белгород 
идеально подходит в качестве площад-
ки, куда можно привозить большое коли-
чество гостей. 

-  Как родилась идея организовать 
столь масштабную премию уличной 
культуры? 

- Пять лет назад мы поняли, что в 
стране нет системы поддержки инициа-
тив в области уличной культуры и спор-
та, а в индустрии, которая у нас ещё до 
конца не сформировалась, не существу-
ет системы признания достижений. И 
тогда появилась мысль создать премию, 
которая стала бы одновременно мерой 
поддержки и признания талантов ребят, 
создающих проекты в области уличной 
культуры и спорта. Идея пришла, когда я 
находился на церемонии вручения пре-
мии губернатора Ставропольского края. 
Я подумал, что премии вручают успеш-
ным студентам, активистам, а в обла-
сти уличной культуры ничего подобного 
нет. И мы решили создать такую премию 
сами.

-  Почему решили назвать премию 
«Кардо»? 

- В Римской империи так называлась 
городская улица, ориентированная с 
севера на юг. Она была центром эконо-
мической, социальной и политической 
жизни древнего города, местом объ-
единения горожан. Так у нас появил-
ся слоган: «Улица начинается здесь». 
Мы выступили с идеей объединить все 
уличные направления культуры и спор-
та и создать единое сообщество, чтобы 
обмениваться опытом и двигаться впе-
рёд вместе. Первый грант, который мы 
выиграли, составлял 30 тыс. рублей. 
За эти деньги нам удалось реализовать 
масштабный проект по развитию пар-

кур-движения в Ставрополе. Тогда мы 
поняли, что гранты - это интересный ин-
струмент для развития общественных 
проектов. 

-  В  Белгороде  проходит  уже  пя-
тый, юбилейный сезон премии. Рас-
скажите о том, где и как проходили 
предыдущие четыре сезона и как за 
это время изменилась сама премия.

- Изменения произошли фундамен-
тальные. Всё начиналось как отбор на 
спортивные соревнования, потом по-
явились новые направления, а премия 
превратилась в некий аналог «Человека 
года» в сфере уличной культуры и спор-
та. Сейчас присутствуют оба компонен-
та. Ежегодно премия трансформирова-
лась, добавлялись новые номинации, 
расширялась география участников: 
если сначала речь шла о регионах Рос-
сии, то позже мы охватили все русско-
говорящие страны, а сегодня в премии 
участвуют представители многих стран 
мира. Менялось и внутреннее содержа-
ние: если сначала это были только со-
ревнования, то постепенно начали появ-
ляться творческие направления.

В прошлом году на премию было по-
дано 65 тыс. заявок, в этом году, думаю, 

 ► 7 сентября в «Белгород Арене» стартовала премия уличной культуры «Кардо». 15 номинаций, 
более 3,5 тысячи участников из 20 стран мира и более чем 50 регионов России. В церемонии 
открытия приняли участие губернатор Белгородской области Вячеслав Гладков и спикер 
облдумы Юрий Клепиков. А на вопросы «Нашего Белгорода» о самой премии ответил 
председатель общественной организации «Улицы России», генеральный директор премии 
«Кардо» Валентин Работенко.

Вячеслав ГЛАДКОВ,
губернатор 
Белгородской области:

- Очень рад этому событию. Вален-
тина Работенко знаю достаточно дав-
но. Когда перешёл на работу в Белго-
родскую область, пригласил провести 
премию здесь, потому что знаю - в Бел-
городе очень круто. Я благодарен всем 
гостям, потому что белгородская моло-
дёжь вас ждала. Надеюсь, вы получите 
незабываемые впечатления от госте-
приимства и красот нашего города. Он 
небольшой, но очень яркий, душевный. 
Рад, что у нашей молодёжи есть воз-
можность пообщаться с близкими по 
духу людьми. Любое общение обогаща-
ет каждого из нас, мы очень хотим, что-
бы наша молодёжь развивалась, хотим 
быть лидерами во всех направлениях, 
в том числе в уличной культуре. Наша 
с Юрием Николаевичем (Клепиковым. - 
Прим. ред.) задача - помогать вам. Ска-
жите, что мы должны сделать, и мы 
будем этим заниматься. Всё зависит от 
вас и вашей активности. 

Улица начинается здесь



13№ 35 (1977) 
9 сентября 2022 г.

НАШ БЕЛГОРОД
gazetanb.ru

Читайте материалы на сайте belnovosti.ru

Наша культура

примерно столько же, но до окончания 
мероприятия сложно ответить, потому 
что мы до сих пор принимаем участни-
ков в течение всех дней фестиваля. К 
тому же многие страны, в которых эта 
культура развивается особенно активно, 
сейчас выдерживают паузу по отноше-
нию к России. Не понимаю, зачем сюда 
приплетают политику, ведь мы всегда 
говорим, что спорт и искусство должны 
быть вне политики и оставаться площад-
ками, где мы все можем обмениваться 
опытом и как-то контактировать.

-  Почему  для  проведения  между-
народной  премии  выбрали  именно 
Белгород? Не возникало ли у участ-
ников опасений по поводу близости 
к границе?

- Город для проведения пятой пре-
мии «Кардо» мы определили более 
года назад, когда нас пригласил губер-
натор Белгородской области Вячеслав 
Гладков. Мы договорились, что финал 
премии пройдёт именно в Белгороде. 
Конечно, у некоторых участников возни-
кали опасения из-за близости границы, 
но сегодня все приехали в «Белгород 
Арену». Я уверен, что всё пройдёт за-
мечательно.

-  Как  появилась  уличная  культу-
ра? В чём её основные ценности?

- Уличная культура родилась из хип-
хопа. Многие направления появились, 
когда открытая агрессия сменилась 
спортивным или творческим состяза-
нием: на смену уличным перестрелкам 
пришли баттлы в стихах или в танцах. 
Отсюда всё и пошло. Сегодня есть мно-
жество направлений, какие-то из них 
творческие, какие-то - скорее спортив-
ные. Но все они пропитаны своими цен-
ностями, связанными с идеей свободы и 
самовыражения в городской среде. 

-  Какие  направления  будут  пред-
ставлены  в  Белгороде?  Есть  что-
то новое по сравнению с прошлыми 
фестивалями?

- Всего в премии 15 номинаций, они 
разделены на три блока: уличные про-
екты, уличное искусство, уличный спорт. 
Уличные проекты - это бизнес, медиа и 
общество, уличное искусство - брэйкинг, 
хип-хоп, диджеинг и граффити, уличный 
спорт - воркаут, трикинг, паркур, фри-
ран, BMX, скут, скейтбординг и стрит-
бол. Впервые у нас в этом году диджеинг 
и стритбол, и как раз диджеинг даже с 
первого раза собрал большой отклик - 
это у нас одна из самых массовых номи-
наций, которая была воспринята на ура.

-  Чего ждать от образовательно-
го форума?

- Два года назад ООН выделило 12 
направлений креативных индустрий, 
которые получают поддержку для раз-
вития, надеемся, наше станет тринад-
цатым. Главными итогами форума будут 

рекомендации правительству РФ, как 
можно это направление интегрировать в 
индустрию, и в этом ключе Россия мо-
жет стать уникальным примером, когда 
мы добавим своё направление, которое 
будет востребовано во всём мире.

-  Расскажите о грантах для моло-
дёжи.

- Награждение будет проходить 10 и 
11 сентября. «Росмолодёжь» выделит 
гранты на реализацию общественных 
проектов, и наша задача сделать так, 
чтобы стрит-проекты наконец получили 
профильную площадку, где они могут 
быть понятыми. Когда они приезжают на 
другие форумы, там очень много других 
тем, а здесь это станет единственной 
профильной площадкой, где ребята из 
подъездов, дворов, которые катаются на 
велосипедах и скейтбордах, смогут по-
участвовать в том, чтобы сделать этот 
мир лучше.

-  Какой будет шоу-программа пре-
мии?

- Для Белгорода это специфичный 
формат: это не целая ключевая картин-
ка, которую можно посмотреть как в кино. 
У нас будет шоу, посвящённое развитию 
культуры и спорта, истории формирова-
ния индустрии с самых истоков до кон-
цептов будущего - того, как, например, 
может потенциально выглядеть уличная 
культура через 100 лет. Хэдлайнеры ве-
чера - Dj Worm и Dj Lebedeff - разбавят 
шоу 30-минутными музыкальными сета-
ми, когда все зрители будут приглашены 
на один большой танцпол.

-  Расскажите подробнее о стрит-
проектах?

- Это интересная номинация, и в ней 
две составляющие - собственно сами 
общественные проекты и бизнес. Школа 
танцев, мастерская граффити, обучение 
скейтбордингу или магазин одежды, ко-
торый популяризирует уличную моду, - 
это наша тематика в сфере бизнес-про-
ектов. Общественные проекты - это те 
события, которые направлены на разви-
тие и популяризацию уличной культуры и 
спорта: фестивали, соревнования, соци-
альные миссии (обучение бездомных, си-
рот, больных, ребят, которые оказались 
в сложных жизненных ситуациях). Много 
разных проектов, но самое главное, что 
номинанты в сфере «общество» - это 
скорее филантропы, а участники из биз-
неса - те, кто приносит в индустрию день-
ги и по сути её формирует.

-  Кто будет экспертами премии?
- В каждой номинации по три экс-

перта: представитель Азии, Латинской 
Америки или Европы, эксперт из стран 
бывшего СССР и третий член жюри обя-
зательно из России. Кроме того, есть не-
сколько приглашённых гостей, которые 
будут участвовать в дополнительных 
мероприятиях фестиваля. Также помимо 
соревнований, у нас будет открываться 
уличная локация, где профессионалы 
своего дела будут давать мастер-классы 
для своей целевой аудитории.

-  Как  вы  относитесь  к  мнению, 
что уличная культура - это культу-
ра протеста?

- Изначально так оно и есть, потому 
что идея уличной культуры - это, скорее, 

не интеграция себя в общество, а наобо-
рот, отсоединение от него, и это одна из 
тех ценностей, которая объединяет всех 
ребят. Но мы попробовали раскрыть эту 
идею с позиции возможностей. Одно 
дело протестовать, а другое - взять то, с 
чем ты не согласен, и через инструменты, 
которые тебе могут дать со стороны вла-
сти, общественного сектора или бизнеса, 
изменить это. Не согласен с градострои-
тельной политикой - можешь попытаться 
взять проект и реализовать его так, как 
тебе это видится, прокачать свою тан-
цевальную школу, сделать её доходной, 
при этом транслируя близкие себе идеи. 

-  Как вы оцениваете уровень улич-
ной  культуры  в  Белгородской  обла-
сти? Она вообще у нас есть?

- Да, очень круто, что она у нас есть. 
Мы перед фестивалем провели месяц в 
попытках понять, что популярно и разви-
то в районах города. Лучше всего показа-
ли себя самокат, BMX и скейтбординг, из 
танцев - хип-хоп и брейк, из искусства - 
граффити. Самое главное, что у ребят 
горят глаза от того, что они делают, и у 
них очень большой потенциал. 

-  Как,  по  вашему мнению,  уличная 
культура развивает города?

- Мне кажется, это один из движков 
развития городов, потому что она даёт 
нашим районам и кварталам смысловое 
содержание. Кто-то тренирует подрост-
ков и детей, закладывает фундамент 
в голову и мотивирует на высокие до-
стижения, кто-то меняет облик города: 
создаёт муралы, граффити, наполняет 
старые районы новыми смыслами и фор-
мами, после чего сами районы оживают.

Записали Никита МИГУЛИН  
и Вадим КУМЕЙКО

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Валентин РАБОТЕНКО,
генеральный директор пре-
мии «Кардо»:

- Мы три дня будем встречать ре-
бят, которые приедут на образова-
тельную программу, на фестиваль-
ную часть. Хотелось бы, чтобы мы 
подружились, начали общаться, и 
наше сообщество становилось всё 
больше. Белгород, я уверен, будет 
уникальной, крутой и красивой пло-
щадкой. 

Монтри БОУДОК,
чемпион Азии по паркуру: 

- Я очень рад присутствовать в 
России на этих соревнованиях. Я ду-
маю, здесь много талантливых и вы-
сокоуровневых спортсменов, которые 
покажут достойные результаты, и я 
буду счастлив познакомиться с каж-
дым из них.

Юрий КЛЕПИКОВ,
председатель Белгородской 
областной Думы:

- Что такое уличная культура? 
Мы все выросли на улице, а теплич-
ное растение никогда не пробьёт 
асфальт. Самое главное, чтобы мы 
помнили о том, что мы - дети России, 
мы должны беречь её. За Россию, за 
Белогорье!
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 ► «Салют Белгород» 
проиграл «Калуге» 
со счётом 0:1.

Матч 9-го тура Группы 3.2 чемпионата 
России по футболу Второй лиги между 
белгородским «Салютом» и «Калугой» 
прошёл в Калуге. Перед поединком бел-
городцы были на втором месте в турнир-
ной таблице, а калужане лидировали. За 
90 минут встречи зрители смогли увидеть 
лишь один точный удар в исполнении 
хозяев поля. После розыгрыша углово-
го расторопнее всех в чужой штрафной 
площади оказался защитник «Калуги» 
Дмитрий Гузь. В оставшееся время до 
финального свистка счёт так и остался 
неизменным. Таким образом, калужане 
увеличили свой отрыв до восьми очков в 
турнирной таблице национального пер-
венства, салютовцы переместились на 
третью строчку.

На послематчевой пресс-конференции 
главный тренер «Салюта» Виктор Наво-
ченко отметил, что поединок получился 
достойным.

- Считаю, что игра получилась, 
играли два лидера, достойный матч. 

Единственное, что более справедли-
вой была бы ничья - создали одинако-
вое количество моментов, но ошибка 
при угловом, и «Калуга» использовала 
свой шанс, а мы - нет. В первом тайме 
у нас было много потерь при подходе 

к штрафной площади соперника, - ска-
зал Виктор Леонидович. В следующем 
туре, в субботу 10 сентября, белгородцы 
дома примут «Коломну».

ФОТО ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ  
ФК «КАЛУГА» «ВКОНТАКТЕ»

 ► Белгородка выиграла 
XI летнюю Спартакиаду 
учащихся. 

В посёлке Сукко Краснодарского края 
завершилась летняя Спартакиада уча-
щихся по тяжёлой атлетике, в которой 
приняли участие спортсмены из несколь-
ких десятков регионов страны. По итогам 
соревнований в весовой категории до 
81 кг в сумме двоеборья с результатом 
200 кг на высшую ступень пьедестала 
почёта поднялась спортсменка Центра 
спортивной подготовки Белгородской об-
ласти Мария Груздова.

ФОТО ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

Покорительница 
штанги

 ■ Тяжёлая атлетика

 ► Наши земляки 
завоевали награды 
чемпионата России по 
спортивному туризму.

Чемпионат России по спортивному 
туризму с участием белгородских спорт-
сменов прошёл в посёлке Листвянка 
 Иркутской области на берегу озера Бай-
кал. По итогам соревнований белгород-
цы завоевали несколько наград различ-
ного достоинства.

На личных дистанциях золотую ме-
даль выиграла Дарья Елисеева. В дис-
циплине «связки» среди женщин сере-
бро завоевали Дарья Елисеева и Ева 
Костина.

В дисциплине «длинные командные 
дистанции» женская сборная Белгород-
ской области, в состав которой вошли 
Дарья Елисеева, Ева Костина, Виктория 
Чеботарева и Дарья Шинкарева, под-
нялась на высшую ступень пьедестала 
почёта. А в дисциплине «длинные ко-
мандные дистанции» мужская команда в 
составе Алексея Жильцова, Александра 
Кудряшова, Никиты Ющика и Максима 
Мороса заняла второе место. По итогам 
турнира в общекомандном зачёте чем-
пионата сборная Белгородской области 
замкнула тройку сильнейших команд на-
ционального турнира.

ФОТО ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

Бронзовый 
успех

 ► Призёром 
международных 
соревнований стала 
наша спортсменка. 

В Черкесске завершились междуна-
родные соревнования по тхэквондо «Ку-
бок президента Союза тхэквондо России», 
в которых принимали участие более ста 
спортсменов, в том числе белгородцы. По 
результатам турнира среди юниорок в ве-
совой категории 59 кг бронзовую медаль 
завоевала белгородка Виктория Наза-
ренко. Отметим, что тренируется девушка 
под руководством Натальи Булгаковой.

ФОТО ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

 ► МХК «Белгород» дважды 
обыграла сверстников 
из Липецка. 

Товарищеские игры белгородцы про-
вели в Липецке. На игры против сопер-
ника по конференции «Запад» Нацио-
нальной молодёжной хоккейной лиги 
не смогли поехать приболевшие Кирилл 
Тютченко и Демид Карпунин.

Первый матч прошёл в равной борьбе, 
победу в котором в овертайме одержали 
белгородцы. Решающий точный бросок 
нанёс Владислав Митюрев. В повторном 
матче успех «сине-белых» был уверен-
нее - 3:1. Среди белгородцев отличились 
Егор Ерышкин, Евгений Евсиков и Алек-
сей Шаров. Ближайшие товарищеские 
матчи «Белгород» проведёт дома против 
«Брянска», после чего команда стартует 
в национальном первенстве.

ФОТО ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ  
МХК «БЕЛГОРОД» «ВКОНТАКТЕ»

В разгаре - подготовка к сезону  ■ Хоккей

Уступили лидеру  ■ Футбол

В тройке сильнейших  ■ Спортивный туризм

 ■ Тхэквондо
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По горизонтали: Кетчуп. Упрек. Рожа. Ирокез. 
Вино. Жюри. Врун. Гну. Лимб. Врач. Черт. Фукс. 
Убор. Архаизм. Мука. Дуб. Друг. Грипп. Русло. 
Булка. Ключи. Ареопаг. Шкура. Этан. Мешок. 
Оркестр. Пойло. Связь. Алыча. Лист. Тема. 
Аил. Яйцо. Кофр. Шпик. Спам. 

По вертикали: Стежок. Прививка. Килограмм. 
Ак. Правнучка. Ком. Облучок. Забота. Стяг. Угар. 
Адмирал. Бронхи. Укос. Горб. Пена. Узилище. 
Кляр. Чадо. Урок. Аэродром. Малахит. Шипы. 
Раскраска. Поэт. Трельяж. Шнапс. Удой. Кора. 
Свая. Откос. Чаша. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 34
от 2.09.2022 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 12 ПО 18 СЕНТЯБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Неделя будет наполнена творчеством и любо-
вью. Постарайтесь сосредоточиться на позити-
ве. Не забудьте уделить внимание здоровью. В 
середине периода ожидается расцвет романти-
ческих отношений. Неделя будет семейной.
ТЕЛЕЦ 
Тельцам вряд ли захочется покидать уютный 
дом. Направьте энергию на обустройство жили-
ща. Это хорошее время для наведения порядка 
и приёма гостей. Семейные проблемы решатся 
успешно, а отдых пройдёт на высшем уровне.
БЛИЗНЕЦЫ 
Ожидается много приятного общения. Активи-
зируются давние дружеские связи. Вы будете в 
курсе всех новостей, вокруг будет царить гармо-
ничная атмосфера. Интеллектуальный подъём 
сделает процесс обучения лёгким и привлека-
тельным.
РАК 
Откроются прекрасные возможности для улуч-
шения материального положения. Вероятно, вы 
получите премию или найдёте другой источник 
дохода. Не исключены серьёзные покупки. Осо-
бенно это касается одежды и украшений.
ЛЕВ 
Приготовьтесь к вниманию противоположного 
пола. Это исключительно удачное время для 
смены имиджа. Новый облик порадует вас и при-
ятно удивит окружающих. Период хорош для пу-
тешествий, саморазвития и знакомств.
ДЕВА 
Неделя располагает к спокойствию и умиротво-
рению. Уединённые прогулки на природе по-
могут обрести душевное равновесие. Усилится 
интерес к получению новой информации и раз-
гадыванию тайн. Можно заняться медитациями.
ВЕСЫ 
Могут исполниться заветные желания. Для этого 
важно с оптимизмом смотреть в будущее и от-
носиться к людям с добротой. Возрастает роль 
друзей в вашей жизни. Это прекрасный период 
для укрепления любовных отношений.
СКОРПИОН 
Неделя обещает внимание и симпатию со сторо-
ны окружающих. Вероятен карьерный скачок или 
улучшение отношений на работе. Для одиноких 
Скорпионов есть шанс встретить вторую поло-
винку. Судьба будет вам благоволить.
СТРЕЛЕЦ 
Путешествия и поездки будут манить вас за но-
выми впечатлениями. Отпуск пройдёт легко и 
непринуждённо. Не исключён курортный роман. 
Благоприятно сложится и учёба. Ваш интеллект 
будет схватывать и запоминать всё на лету.
КОЗЕРОГ 
На этой неделе вероятны стрессовые ситуации, 
куда могут быть вовлечены и другие люди. Звёз-
ды советуют соблюдать осторожность в обще-
нии и бдительность на дорогах. Финансовая и 
романтическая сферы гармонизируются.
ВОДОЛЕЙ 
Период позволит по-новому взглянуть на вашу 
вторую половинку. Вы словно заново влюбитесь 
в близкого человека. Гармония в личной жизни 
поможет справиться и с другими проблемами. 
Это хорошее время для вечеринок и встреч.
РЫБЫ 
Ожидается тяга к благоустройству пространства 
вокруг себя. В этом вы найдёте не только эсте-
тическое удовольствие, но и душевное равно-
весие. Другая позитивная тема - здоровье. Пора 
полюбить себя и заняться заботой о теле и ор-
ганизме.
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Как же бесит, когда смотришь репортажи эко-
номического канала про блокчейн, инвестиро-
вание и опережающее развитие, а тебе ещё 
воду в тазике нужно греть, чтобы помыться. 

***
- Мам, человека разве можно ругать за то, 
чего он не делал? 
- Нет, конечно, нельзя. 
- Короче, уроки я не сделал.

***
Почему в трансформерах нет женщин-робо-
тов? Они долго собираются. 

***
- Дорогой, где ты был? 
- В футбол играл. 
- Странно: футболка сухая и совсем не пах-
нет… 
- Так я за сборную России играл. 

***
Лучшая угроза от начальника: «Да я сейчас из 
тебя вакансию сделаю!».

***
- Алё, это клуб параноиков? 
- Д-дааа... А как вы нас нашли?! 

***
Отец меня всегда учил: «Не доверяй челове-
ку, который постоянно улыбается. Это или 
клоун, или придурок, или тот, кто пытается 
тебе что-то продать».

***
- Что ты больше любишь: меня или суп? 
- Первое...

***
Парадокс: у нас финансами занимаются те, 
кто хранит деньги за рубежом, а образовани-
ем - те, чьи дети учатся за границей.

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Умный человек не тот, кто много знает, а тот, 
кто знает самого себя.

Иоганн Вольфганг фон Гёте
«Скажи, что ты читаешь, и я скажу, кто ты» - 
это верно. Но я лучше узнаю тебя, если скажешь, 
что ты перечитываешь.

Франсуа Мориак
Если человек не верит в удачу, у него небогатый 
жизненный опыт. 

 Джозеф Конрад
Хочешь жить спокойно и свободно - отучай себя 
от того, без чего можно обойтись. 

 Лев Николаевич Толстой
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 450, вырезка - 330, 
лопатка - 330, задняя часть на ко-
сти - 300, крестец - 330, рёбра - 320, 

рулька - 100, сало - 120, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 660, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
700, кролик - 420, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
700, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 280; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 40, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 50, капуста - 30, капуста пе-

кинская - 90, капуста цветная - 150, 
огурцы - 80, помидоры - 50, перец -
50, шампиньоны - 150, яблоки - 50, ба-
наны - 100, лимоны - 200, апельсины -
150, виноград - 150, киви - 300, ман-
дарины - 250. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 20, пе-
трушка - 20, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 30, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.
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На правах рекламы

 ► Звонок из управления 
УФСБ России 
по Белгородской области 
выглядел делом рутинным. 
Внучка ветерана органов 
госбезопасности хочет 
побывать в музее, 
организованном в здании 
управления, где хранятся 
экспонаты, связанные с её 
дедом. Вот так и появился 
повод посетить музей, 
где раньше ни разу не был. 

Любовь и уважение к своим предкам, 
интерес к истории семьи, связь поколе-
ний - краеугольные камни нашего вос-
приятия мира. К сожалению, в последние 
годы связь эта зачастую оказывается ра-
зорванной, а молодёжь всё меньше про-
являет интерес к своим корням, истории 
рода, в которой есть славные страницы. 
На этом фоне всегда остро и трогательно 
воспринимаются иные примеры, которые, 
к счастью, тоже не являются редкими ис-
ключениями из правил. И это как раз та-
кой случай. 

Знакомимся с гостьей. Мария Са-
довская - внучка подполковника Григо-
рия Ивановича Чернобровкина, с 1954 
года (то есть с момента основания) ра-
ботавшего заместителем начальника 
следственного отдела управления КГБ 
по Белгородской области. Вместе с му-
жем приехала из города Димитровграда 
Ульяновской области. И решили посе-
тить музей.

- У меня растёт сын, которому сейчас 
год и пять месяцев, - сказала Мария Иго-
ревна. - Хочу, чтобы когда он станет стар-
ше, я могла рассказать ему о его праде-
де, познакомить с историей семьи. 

Мы поговорили с Марией Садовской, 
и я узнал много интересного о жизни 
белгородцев, чего не знал ранее. Ну 
хотя бы о том, что дом по улице Фрунзе, 
38 (ныне проспект Славы) ранее был ве-
домственным, и жили здесь сотрудники 
госбезопасности. Через какое-то время 
большинство из них вышли на пенсию, 
и он превратился в обычный не очень 

новый дом с двором, где чьи-то дедуш-
ки любили играть в домино тёплыми 
летними вечерами. Хотя, может быть, 
дом этот отличался от других большей 
сплочённостью его жителей, поскольку 
связывала их совместная служба, общие 
воспоминания.

Внучка Григория Чернобровкина хо-
дила по помещению музея, смотрела на 
портреты ветеранов и удивлённо качала 
головой: «Смотрите, практически весь 
наш двор тут».

В одной из витрин представлен лич-
ный пистолет ТТ подполковника Черно-
бровкина. Внучка помнит историю его 
появления в экспозиции. Примерно за 
год до кончины Григорий Иванович от-
нёс боевое оружие в музей. Дети играли 
во дворе и видели, как осторожно он нёс 

свёрток. На вопрос, куда он идёт, ответил 
уклончиво, мол, скоро вернусь. 

Григорий Иванович Чернобровкин 
ушёл из жизни в 1988 году, когда его внуч-
ке было девять лет. Спрашиваю, каким 
запомнился ей дедушка.

- Очень добрым, отзывчивым. Много 
разговаривали с ним, помню, как по его 
просьбе пела для него «Катюшу». А вот 
о службе своей рассказывать дедушка не 
любил, - поделилась Мария Игоревна. 

Далеко не все ветераны, отдавшие 
жизнь службе, любят рассказывать и 
вспоминать о ней. Причины тому могут 
быть самыми разными. Но конкретно в 
этом случае, скорее всего, дело ещё и в 
том, что служба в органах госбезопасно-
сти связана в той или иной мере с требо-
ваниями секретности. 

И всё же с помощью сотрудников 
УФСБ по Белгородской области мы вос-
становили хронологию службы подпол-
ковника Чернобровкина. В 1942 году он 
закончил Горьковскую межрайонную шко-
лу НКВД СССР. С 1942 года работал в 
управлении по Курской области. С 1946 
по 1951 год служил в должности началь-
ника Грайворонского райотделения МГБ, 
с 1951 по 1954 год - начальником Шебе-
кинского райотделения МГБ - МВД. После 
образования Белгородской области был 
назначен на должность заместителя на-
чальника следственного отдела УКГБ по 
Белгородской области. Затем работал 
уполномоченным управления в Старом 
Осколе, старшим оперуполномоченным 
в Белгороде. С 1962 года на пенсии. На-
граждён орденом Красной Звезды и ме-
далями.

Вот так благодаря внучке Григория 
Ивановича и её мужу мы вспомнили ещё 
одного человека, которого по праву мож-
но назвать незаметным героем, много лет 
стоявшим на страже интересов государ-
ства. Таких было много, и хорошо, что 
память о них хранят их дети и правнуки.

А ещё благодаря этим людям мы по-
сетили пусть и не широко открытый для 
всех, но очень интересный музей. Вете-
ран органов госбезопасности, подпол-
ковник в отставке Вячеслав Рябков рас-
сказал, что отдельное помещение музей 
обрёл в 2019 году, к 102-й годовщине 
органов госбезопасности. Состоит он из 
22-х отдельных экспозиций, рассказы-
вающих об органах безопасности Белго-
родчины. Причём охвачен весь период от 
создания уездной комиссии ВЧК до сегод-
няшних дней. Обо всём, конечно, не на-
пишешь в небольшой статье, но на один 
стенд просто нельзя не обратить внима-
ние. Рассказывает он о жизни и деятель-
ности уроженца Белгорода, легендарно-
го разведчика Героя России Владимира 
Барковского. Стоя у этого стенда, пони-
маешь, что нам есть кем гордиться.

«Нет в России семьи такой, где б не 
памятен был свой герой». А наш долг - 
помнить о них и передавать эту память от 
поколения к поколению. 

Андрей ЮДИН
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

«Нет в России семьи такой…»


